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6月24日晚上7点，第十五届全
国运动会足球项目女子18岁以下组
别决赛的观众入口前已经有不少家长
在等候，他们都是上海U18女足队员
的亲人，不少家长更是从6月13日的
第一场比赛跟随至今。而决赛当晚的
观战队伍中，则来了一名教练员的家
属——黄坚雄的女儿黄梓宜。

黄坚雄的妻子刘玉萍也是一名足
球人，她原是上海女足中场大将、国
脚，与孙雯一样，她也是马良行一手培
养起来的爱将，拿过两届全运会的金
牌。而两人的女儿黄梓宜则从小在普
陀女足训练，目前是上海体育大学申
花女足的一名队员。

“妈妈觉得现场看比赛太紧张，就
派我来给爸爸加油。”黄梓宜的到来没
有提前告知黄坚雄，她希望能给父亲
一个惊喜。

而专心于比赛的黄坚雄直到夺冠
谢场走向观众席时，才发现自己的女
儿也来到了现场。“当时看到她很惊喜
很开心。”看着女儿，这位平日里严肃
的教头也露出了老父亲的笑容。

其实，今年1月份时黄坚雄就到了
正式退休的年纪。“这可能是我带的最
后一届全运会了，还好结果很圆满。”
退休后是继续在足球圈子里发光发热
还是先休息一阵，黄坚雄说还得听领
导的安排。“但现在，先得陪陪女儿。”
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“做青训不难……
难的是“沉”下来”

在第十五届全国运动会足球项目
女子18岁以下组别决赛的赛后发布
会上，有记者问道：“黄指导您带领了
三支不同的队伍夺得了连续三届全运
会U18女足的冠军，请问心得和秘诀
是什么？”而黄坚雄谦虚地将功劳归功
上海女足青训成熟的体系和保障。

当决赛的硝烟散去后，坐在肇
庆深夜的路边，记者再次问起他这
个问题。他则表示，“这并不是一句
空话，上海足球的背后是一个完整
体系的运作结果。”在他看来，其实
青训教练带教这件事情并不复杂，
但想要搞好足球，则是一个复杂的
系统性工程。

青少年在接触体育时都是一张白
纸，那为何有的孩子能“踢出来”，有的
则泯然众人矣？在黄坚雄看来，每个
阶段的教练员都是为这张白纸添上色

彩的“执笔人”，唯有各个“执笔人”都
做好自己的工作，才能让最终完整的
色彩浮然纸上。

大多数的青少年运动员真正接触
足球训练的第一步，可能是少体校，也
可能是足球俱乐部。而在上海青少年
可选的范围就不少，除了久负盛名的
普陀女足外，经过多年的布局和发展，
嘉定的汇龙俱乐部、金山的兴塔小学，
又或者是浦东女足、杨浦女足、静安女
足都是不错的选择。就像这支夺冠的
上海U18队伍一样，队里不少队员都
是出自以上各个区或者是俱乐部。在
这些三线队伍里，她们为之后的足球
道路打下了坚实的基础。

如果在三线队伍里展现出了不错
的天赋，队员便有机会进入二线队，也
就是目前这支夺冠的U18队伍所在的
层次。上海除了三线队伍目前“百花

齐放”的优势以外，二线队伍对女足队
员的保障也是至关重要的。在目前大
部分的上海三线运动队里，除了上海
本地的学生外，还有不少是非上海户
籍的学生。这部分的学生面临的将是
可能无法正常参加中考，这也是足球
青训行业提出的“十二岁退役困境”的
问题所在。

而上海的做法则是通过上海市体
育运动学校解决学籍问题，让足球人
才得以在这个阶段不流失，同时也解
决了家长的后顾之忧。

再往上，这支夺冠U18队伍里不
少优秀运动员还有机会进入上海女足
的一线队，也就是目前征战女超的队
伍。这样一、二、三线互相合作贯通的
体系，就是黄坚雄能率领三支女足夺
得全运会 U18 组别三连冠的有力后
盾。
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“金牌是完整体系的运作结果”

除了体系相关在背后的支撑外，
在黄坚雄看来，足球青训依旧是一件

“以人为本”的工作，根本做的好坏很
大程度上还是依赖于青训教练员的付
出。

对青训教练员来说，“沉”是很关
键的一个字。沉即是沉下心做青训，
也是青训教练员不断学习、不断沉淀
的过程。

上海的三线队中，普陀、嘉定、金
山、浦东、杨浦、静安等区能脱颖而出
的背后，离不开众多基层教练沉下心
来，扎根在女足青训的功劳。赫赫有
名的普陀女足“教母”钱惠从大学毕业
后就扎根普陀三十年，白天带着队员
训练，晚上给队里的孩子们辅导功课、
洗衣服；金山的杨於林退休后扎根金
山，将兴塔小学队打造成一支女足劲
旅；曾和普陀女足一直打擂台的浦东
青训教练邱波，执教期间共向上级体
校及上海各专业队输送了近30名优

秀运动员，在黄坚雄眼中，这些都是年
轻教练员可以学习的榜样。

如今取得三连冠伟业的黄坚雄，
其实自己也经历过很长时间的沉淀。
回望2017年天津全运会、2021年陕西
全运会，以及刚刚结束的2025年大湾
区全运会，他心目中最难打、印象最深
刻的当属自己首次接手全运会队伍的
2017年天津全运会。

2009年，黄坚雄就开始带一批新
的小球员，这批队员就是后来的2017
年天津全运会的适龄参赛队员。经过
八年的蛰伏，最终以全胜战绩夺冠，时
隔16年后再次为上海女足捧回全运
会金牌。黄坚雄自己也感叹：“根宝是
十年磨一剑，我这是八年磨一剑。”

在黄坚雄的执教生涯中，也遇到
过许多“引路人”，其中他最感谢的，莫
过于师哥马良行。两人还曾是上海体
育学院的同班同学，睡的还是上下
铺。当时，马良行26岁，在班级里年

纪最大；黄坚雄17岁，在班级里年纪
最小。毕业后，两人也同样都扎根在
上海女足事业中，每当带队遇到问题，
黄坚雄不吝请教，马良行也不吝指导，
相互探索中两人成为了女足圈子里的

“金牌搭档”。而这次全运会U18女足
之旅，马良行同样全程为师弟保驾护
航，“只要马指导在身边，我心里就感
觉踏实许多。”在平常带队中，马良行
也会不时来鞭策黄坚雄，帮他发现问
题，改进训练方法。

如今，这对师兄弟都已经超过60
岁，黄坚雄希望能有更多的年轻教练
涌现出来，接过上海女足的大旗。“像
U16的主教练王慧丽就很不错。”私下
里，黄坚雄和王慧丽交流过不少次，

“比起我们这代人的传统，王指导的思
路就更加先进，更讲究科学训练。”他
相信，上海女足青训的接力棒将一代
代传承下去，上海女足的荣光也将继
续绽放。
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二 “青训好坏依赖教练员的付出”

6月24日，随着终场哨响，上海代表队与江苏队激战90分钟后以2比0战胜对手，获得
第十五届全国运动会足球项目女子18岁以下组别冠军，这也是上海在该项目上继2017天
津全运会、2021陕西全运会后，在2025大湾区全运会取得三连冠。此刻，全场比赛站在替
补席旁的主教练黄坚雄终于松下了一口气。赛后，本报记者与黄坚雄教练面对面畅谈，聊
聊“三连冠”是怎样炼成的。 本版撰稿 本报记者 李一平

对上海U18女足的队伍来说，全
运会就是一次“大考”，毫无疑问她们
在这场考试中拿到了满分。同时，对
队里几名较为年长的队员来说，今年
还要面临另一场考试——考入心仪的
大学。

如果无法被选拔进入一线队，那
么队员们要考虑的则是如何读大学。
对运动员来说，上大学的途径主要有
体育升学双轨制和运动健将的免试入
学两个方面。但由于相关政策变化，

本届全运会U18女足组别的冠军可评
定运动健将等级的名额从上届的七名
缩减至四名。

好在训练之余，黄坚雄依然非常
重视队员们的学习问题，目前队伍中
已经有一名队员通过了上海体育大学
的单招考试被录取。

明年，队伍里将有 20 名队员将
面临这个问题，作为主教练，黄坚雄
同样希望孩子们未来能有更好的发
展。

“希望她们未来能有更好发展”

看到她的那刻很惊喜
女儿“偷摸着”来看决赛
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本版摄影 李一平


